

# EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, SÁBADO 6 DE AGOSTO DE 1904

NUM. 1.121

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**"La Buenaventura"**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal a la Botica Francesa, lo que avisa a sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

55 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1° | 6. | 904

**TODO BARATO**

Se hacen

**camisas á la medida**

para hombres y niño

En casa de Eduardo Maroto  
100 varas al Sur del Puente de la Fábrica.

Se vende una cocina de hierro usada.

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias,  
ó dirigirse á la casilla 499.

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual....	C. 1-00
Número suelto.....	0-05
" atrasado.....	0-10
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.	

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION Y CON comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla nº 539.

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala  
Especialista en las enfermedades de las señoras

Consultas de 12 m. á 3 p. m.  
Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSE FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel  
SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfecho á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

**ELIXIR DE COCA ELIXIR**

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 6 de agosto de 1904

NOTAS  
POR LA MUJER

En corrillos se hablaba ayer como un hecho, de una magnífica disposición que pronto llevaría a la práctica nuestro estimado amigo D. Roberto Castro, Director General de Telégrafos.

Se nos contó que piensa colocar en su oficina algunas señoritas telegrafistas en los cómodos puestos de receptor de partes, proveedor, etc., cargos que, en realidad, deben ser desempeñados por personas pertenecientes al bello sexo, puesto que no se necesita de un trabajo agobiador, y que ellas pueden soportarlo con facilidad.

Mucha lástima nos da ver a las pobres niñas telegrafistas desempeñando sus cargos en pueblos, lejos de sus familias, careciendo de ciertas comodidades a las cuales están acostumbradas nuestras mujeres; imitando la conducta observada por nuestro querido amigo ausente don Manuel González Z. se puede estimular a nuestras bellas proporcionándoles trabajo decente en el centro de la capital, que les sirva para subvenir a sus necesidades.

El caballero Sr. Castro, pensando en dar protección al sexo débil, ha decidido proporcionar esas comodidades a las señoritas que se dedican al estudio de la telegrafía.

No dudamos que don Roberto llevará a cabo pronto su simpático proyecto, y por ello lo felicitamos, lo mismo que a nuestras bellas.

División

A fin de evitar cuestiones que pudieran suscitarse entre las juntas de educación de Barbaacas y Piedrades (Puriscal) por no estar demarcados los límites entre ambos distritos, el Ejecutivo ha acordado que el límite entre ambos por el Oeste, sea una línea recta que partiendo del punto medio de la calle meridional que los pone en comunicación, vaya a terminar en el sitio en que convergen la calle que conduce de Santiago a San Pablo y de ésta a Desamparados.

La jurisdicción de Barbaacas se extenderá sobre las calles referidas hasta completar la distancia de dos kilómetros contados desde el lugar en que está situado el edificio escolar de esa localidad.

SESION DEL CONGRESO

1ª hora

Se leyó el acta de la sesión anterior y con indicaciones del Diputado Pérez Zeledón y explicaciones del Presidente y del 2º Secretario se suscitó una discusión sobre si habían sido ó no aprobadas las partidas de Segunda Enseñanza. Tercieron Fernández Güell, Quirós Vidal y Rodríguez haciendo moción el primero para que se reviera el acta. Habló luego Zúñiga Montúfar, los mismos Pérez Z. y Rodríguez y Castro Quesada q' pidió que la Cámara

resolviera si habían ó no sido aprobadas las referidas partidas. Le impugnó la petición el señor Presidente. Zúñiga contestó algunas ideas del señor Rodríguez. Fernández Güell insistió en su moción. El General Quirós juzga aprobadas las partidas y se declara á favor de la revisión y en contra de la Segunda Enseñanza. Se aprobó el acta y continuó en discusión la revisión pedida por Fernández G. y puesta á votación resultó empate y por tanto se desechó. Jiménez O. pidió la revisión en asunto de beneficencia, apoyando Oreamuno y resolviéndose favorablemente. El mismo Jiménez hizo moción para que se aumente á \$ 250 la subvención concedida al Hospicio de Huérfanos de Cartago. La apoyó Ferron, pidiendo igual subvención para el Hospicio de San José. Pérez Zeledón les negó el voto. Ferron criticó al señor Zeledón, el cual contestó la crítica. Zumbado se declaró elocuentemente en favor de la moción, lo mismo que Zúñiga M. Ambos criticaron también las teorías de don Pedro Pérez. El General Quirós motivó su voto en contra de la moción. El Presidente se manifestó a favor de Cartago y en contra de San José. El señor Tinoco se declaró á favor de los Hospicios

2a. HORA

Se admitieron dos solicitudes de pensión dispensándose los trámites del caso.

El diputado Pérez Zeledón hizo moción para que se facultara al Poder Ejecutivo para hacer las modificaciones que crea oportunas en la organización de la Segunda enseñanza.

González Víquez hizo larga peroración sobre métodos de enseñanza haciendo nueva moción que el señor Presidente pospuso para después de resolver la primera.

Castro Q. suplicó al señor Pérez Z. retirar su moción por varias razones que expuso, entre otras, la de ser inútil, siendo proyecto de ley, por falta de tiempo.

Faerron apoyó á Castro Q. criticando duramente á González Víquez y manifestando que sólo aceptaría un nuevo plan de enseñanza que fuera mejor que el actual.

Rodríguez se manifestó conforme con la proposición de Pérez Z. y combatió á Faerron.

Pérez Z. renunció á decir palabra más sobre el asunto pidiendo se pusiera inmediatamente á votación.

González V. se defendió de cargos hechos por Faerron y pidió que si se acepta en globo el presupuesto se incluyan C. 18,000 para los Colegios de Provincia.

Faerron contestó varias alusiones.

González U. se manifestó en favor de la moción de Pérez Z. Guiso pronunció un discurso brillante en contra del Liceo y de la 2ª enseñanza, tal como ahora se da, á su juicio idealista, manifestando que no está en contra de una segunda enseñanza práctica, algo así como la ideada por don Vicente Herrera ó por la primitiva de don Mauro Fernández en 1885.

Zúñiga Montúfar calificó de inofensivo el proyecto de don Pedro P. Zeledón, aunque lleva implícita una reprobación de los actuales sistemas de enseñanza. El Presidente pronunció un largo discurso en defensa de la segunda enseñanza. Puesta á discusión la moción se aprobó.

Cómo murió el General Ezeta

Lo que el enfermo veía en su delirio

(De "El Comercio" de Managua.)

Dijo «El Comercio» en vez pasada, tomando la noticia de un periódico, que el General don Carlos Ezeta, ex-Presidente de El Salvador, no había

muerto, y que, por el contrario, se encontraba gozando de magnífica salud en la República de Santo Domingo.

Pues bien, nada de esto último es cierto, y el General Ezeta está tan muerto como el General don Francisco Menéndez.

La prensa mejicana se ha encargado del asunto, y los periódicos de Mazatlán dan todos los pormenores de la enfermedad y muerte del que ocupó el solio salvadoreño.

He aquí cómo lo refiere un colega de Mazatlán.

Agotados los pocos recursos que de Estados Unidos trajera, y agobiado por terribles dolencias, don Carlos ingresó al Hospital Civil de Mazatlán el 29 de diciembre de 1902, por encargo especial del General Francisco Cañedo, Gobernador del Estado de Sinaloa, quien comisionó para que lo condujera á aquel asilo, al señor Francisco Quevedo, arrendatario del Hotel Central, en donde Ezeta se hospedaba.

En el hospital se nombró para su servicio especial, al criollo Ignacio Ochoa.

El General tenía noches muy pesadas que no permitían se le dejase sólo y la presencia del sirviente era indispensable, pues no podía estar á veces de ninguna manera; un dolor intenso le devoraba las entrañas y el paciente pedía á cada rato lo cambiasen de postura.

Ocho días antes de morir principió el delirio y la guerra era su constante devaneo. En los ratos lúcidos de la fiebre compadecía al mozo y le decía: «Ay, Nacho, pobre de tí, cuánto trabajas!»

Después, ya en el delirio, le recomendó no olvidara decirles á los Generales Bolaños y Galindo le perdonasen, así como él les había perdonado.

Otro día estuvo con la idea de que lo atacaban y llamó al mozo y le dijo: «Alisten los cañones en las puertas porque se acercan los enemigos y temo que me ataquen; cúbreme bien para que no me vean;» el citado joven Ochoa lo cubría con la sábana y el pro-hombre salvadoreño se queda un momento tranquilo.

Pasaban los días y se acercaba el señalado por Dios para que el alma del moribundo se arrancase de su envoltura material.

Una mañana, ya en los postreros días, llegó hasta sus oídos el silbido de un vapor que fundeaba en el puerto y preguntó á la encargada del salón, Concha Sosa, si había llegado su mamá. Sí, le contestaba ella,—ya llegó. Y volvía él,—¿y por qué no viene? ¡Cuánto tarda! exclamaba con dolorosa desesperación.—Ya viene, ya viene, le repetía la enfermera con dulzura.

Otra vez exclamó:—¿Oyes?—y se quedó un momento silencioso como si escuchase algo y después añadió:—«Es el regimiento; anda por la quebrada de Santa Teresa.»

Los últimos momentos del General fueron muy dolorosos; sufrió cruelmente. Una enfermedad tenaz se apoderó de una de sus vísceras y la ciencia fué impotente para arrancarle el mal que le destruía y falleció la noche del 20 de Marzo de 1903. Serían como las 11 cuando lanzó el postrer aliento.

La enfermedad que lo con-

dujo al sepulcro fué una cirrosis hepática.

Mientras la enfermedad no llegó á un estado de gravedad suma, el General leía por ratos algunas obras, entre ellas la novela de Merouvel "Ricos y Pobres," la "Historia de la Intervención Europea y Norteamericana en Méjico," por Rivera Cambas y un curso de idioma inglés por Robertson.

He ahí el triste fin de quien en sus buenos tiempos ocupó la primera magistratura de la Nación.

Sección Cablegráfica

San Petersburgo, 4.—Las fuerzas de Kuropatkin están concentrándose sobre Liao Yang, retirándose respectivamente á Anshanshai Liandsan y Anping. Estos tres puntos forman una cadena de defensas al contorno de Liao Yang, que permitirán al jefe ruso arriesgar una batalla decisiva. El único punto que causa recelo es la posición de Anping, pues Kuropatkin dijo que esperaba la tropa para sostenerse allí. Indica esto cierto temor. Es muy evidente que los japoneses hayan comprendido la ventaja de atacar este punto, pues su columna más fuerte se dirige por el camino que de Laistsu conduce á Liao Yang. Esta mañana se recibió de Kuropatkin un telegrama breve, anunciando la evacuación de Haicheng. Dice que el 2 los japoneses no continuaron su ataque á Liao Yang; parecía que no podían aprovecharse de la ventaja que obtuvieron el día anterior á causa de la obstinada resistencia que ofrecieron los rusos y el calor tropical. Dice el general que los soldados volaron sus sobretodos y equipo y que se hizo todo lo posible para aliviarlos; sin embargo hubo gran número de muertos de insolación. El telegrama no da el número de bajas ni hace referencia á la pérdida de artillería. Dice: «nuestra tropa retiróse de Haicheng por el camino con dirección á Aushanshai. El movimiento se llevó á cabo en perfecto orden.»

Tokio, 4.—Las fuerzas japonesas derrotaron á los rusos en Tomucheng y Simoncheng, arrojándoles con dirección á Haicheng. Este reñidísimo combate comenzó el sábado próximo pasado y concluyó el domingo. Los rusos dejaron 1500 hombres tendidos sobre el campo de batalla y perecieron seis piezas de artillería. Los rusos ocuparon una hilera de cerros al Norte de Tomucheng que fueron bien defendidos con trincheras cubiertas y fortalezas con emplazamientos también cubiertos, en cuya construcción habían ocupado muchos meses. El sábado, los japoneses posesionáronse de una hilera de colinas situadas al Sur, y al amanecer del domingo dieron principio al ataque. El ala izquierda japonesa encontró seria oposición recibiendo el enemigo refuerzos y aumentándose la artillería hasta que funcionaron 21 cañones. Los japoneses también fueron reforzados comenzaron de nuevo el ataque á las 3 p. m. en que empujaron á los rusos hacia el N. La derecha japonesa que fué expuesta á un fuego nutridísimo de artillería se vió obligada á hacer alto. El enemigo, que había recibido

refuerzos tomó la ofensiva. A las 5.30 p. m. su ataque fué rechazado. La artillería rusa impedía que los japoneses persiguieran á las columnas desbaratadas del enemigo. Las pérdidas de este fueron grandes; durante la noche los rusos se retiraron hacia Haicheng. Ascienden á 4000 más ó menos las bajas japonesas. Avisa Kuróki que en los días de combate en Yushulmtza y Yangtsuling hubo de parte de los japoneses 6 oficiales muertos y 16 oficiales heridos y 950 muertos y heridos entre la tropa.

Haicheng, 3.—A consecuencia de los tremendos combates que libráronse durante los últimos pocos días, resultado del movimiento flanqueador japonés, los rusos se han visto obligados á evacuar á Haicheng, retirándose á Anshanshan.

Chefú, 4.—Según cuentan los pasajeros de dos juncos que á este puerto arribaron hoy procedente de Puerto Arturo, el continuo ataque de 3 días que dirigieron los japoneses contra las defensas interiores de dicha fortaleza; por los lados septentrional y oriental fracasaron.—Dicen estos que la tierra tembló á causa de la tremenda cañoneada que comenzó á las 4 de la madrugada del 26 y que duró hasta la noche del 28, hora en que la batalla suspendióse. Unos chinos que llegaron á esta en otro junco confirman lo relatado por los otros dos juncos. El número de bajas de parte de los rusos asciende á 5,000 ó á 6,000.

En sus repetidos asaltos contra las fortalezas y alturas situadas al Este de la plaza, los japoneses desplegaron una osadía fantástica pasando como una ola irresistible sobre las alturas por los enredos de alambre de púas y sobre los aproches minados. Murieron en montones bajo el granizado fuego de balas de rifle y metralla, que surcaban sus filas voladas por las minas que á cada paso estallaban á sus pies. Cálculanse sus pérdidas en 20,000. Asegúrase que permanecen en poder de los rusos todas las fortalezas orientales que conducen al Cerro de Oro, y que los japoneses desbaratados y agotados se retiraron con dirección al Este. Según relatan los pasajeros rusos de los dos juncos ya referidos, el ataque japonés que principió en Kwokao, antes de amanecer el 26 de julio, fué dirigido contra las fortalezas Kinkwan, Kinkitun, Kinkishan y Piethousm, que hallanse situadas cerca de la costa. Los puestos avanzados rusos fueron arreados para atrás. Mientras tanto la flota de Togo bombardeó las fortalezas. El fuego de las fortalezas, sin embargo obhgó á los navíos japoneses á mantenerse á una distancia tan larga, que el bombardeo resultó ineficaz. La mañana del 27 la flota rusa salió, manteniéndose bajo la protección de los cañones del Cerro de Oro. No disparó contra los japoneses y pronto regresó al fondeadero. El asalto al lado Noroeste de la plaza aconteció el 27. Los japoneses avanzaron de Hsikiaw contra la posición de Shinshiyeng, pero fueron rechazados. Para el uso de éstos se han requisado las casas y tiendas de los chinos, siendo los dueños expulsados, con la excepción de uno que cuida la casa. La asistencia médica es inadecuada.

San Petersburgo, 4.—Hoy se recibió el primer informe ruso del asalto á Puerto Arturo. Viene del cónsul ruso en Chefú y está fechado ayer. Dice que el ataque general comenzó el sábado. Por espacio de 2 días la plaza sufrió un bombardeo sin precedente. Al momento de enviar este despacho dice el cónsul que los japoneses han sido rechazados por toda la línea, habiendo sufrido enormes pérdidas, pues sus bajas ascienden probablemente á 20,000. De parte de los rusos las pérdidas son insignificantes. En la fortaleza hay abundancia de parque. En el telegrama no se hace mención de las operaciones navales, pero en ésta se cree posible que los navíos rusos participaron en la batalla bombardeando á los sitiadores. No está clara la fecha de los acontecimientos que participa este telegrama, ni se descubre el modo como fué transmitido de Puerto Arturo

# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

á Chefú. La noticia ha motivado gran regocijo en esta capital, pues anterior á su recepción reinaba gran desaliento á causa de las noticias pesimistas que publicaba la prensa extranjera. Parece que el avance contra Kuropatkin y el asalto contra Puerto Arturo, acontecieron en la misma fecha.

Roma, 4.—En un alcance de Giornale, de Italia, se publica un despacho de Tokio anunciando el hundimiento del crucero acorazado japonés "Kasaga". La noticia ha causado considerable sensación en ésta. El Kasaga era antes el "Rivadavia", construido en Italia para la República Argentina.

San Peterburgo, 4.—Ha sabido un corresponsal de la prensa extranjera, que el Emperador, que se halla en Peterhof ha recibido un telegrama que contiene noticias alarmantes.

## Corresponsales

### De Escasú

Hace dos ó tres semanas escribió el Secretario de la Junta Edificadora al Director de Obras Públicas, haciéndole una consulta sobre los planos de la torre que se construirá en nuestro templo parroquial, sin que hasta hoy se hayan dignado contestar. ¿Qué significa esto? ¿Muchas ocupaciones? ¿O es que la Junta Edificadora no merece los honores de una contestación del señor Director de Obras Públicas?

—Restablecidos están de la enfermedad que los había puesto en cama, los señores don Napoleón Chinchilla, don Ramón Porras y don Jorge Sanabria. —Lo celebramos.

MARIANO

4 de agosto de 1904.

## Variedades

### La explotación del caucho en el Brasil

#### DETALLES INTERESANTES

Entre los productos del Brasil, uno de los artículos más importantes para la exportación es la goma. Esta sustancia es para la región del río Amazonas lo que el carnero para la Argentina, el cobre para Chile y el café para las provincias centrales del Brasil, con la inmensa diferencia de que la goma no requiere cuidados para el cultivo, ni se necesitan costosas máquinas para su extracción. Sin embargo, ésta no puede verificarse sino por los indígenas, porque en el suelo pantanoso en que crece la "hevea discolor" se desarrollan la malaria y el beriberi, y únicamente el indio aclimatado puede afrontar los peligros de semejante clima.

La recolección de la goma, que requiere pocos esfuerzos físicos, es la ocupación favorita de los indios, que siguen permaneciendo en su estado de indolencia primitiva, á pesar de coardarse desde hace siglos con una civilización superior. Pero no trabajan por cuenta propia, sino por el especulador que ha arrendado los terrenos al Gobierno. Las diversas extensiones de bosque, donde solo á grupos

se encuentra la seringuería (gomero) se llama seringal.

El arrendador se construye unacasa sobre terreno mismo, y entra en negociaciones con los indios que viven en los alrededores, y á quienes provee de víveres y de aguardiente. Luego distribuye su porción de bosque entre las familias indias á quienes les cabe la tarea de ir en busca del gomero. A este fin hay que practicar pequeños senderos en la espesura; por regla general son 90 árboles á cada familia.

El trabajador empieza por hacer con el hacha un corte en los árboles. Este corte es diagonal y en su parte baja se introduce la extremidad de una marmita de hoja de lata de 1.10 de litro de capacidad, aproximadamente, destinada á recoger el líquido que fluye de la herida.

El número de cortes que pueden practicarse en un mismo árbol depende del tamaño y del grueso de aquel.

A la mañana siguiente el trabajador vacía el contenido de la marmita en un recipiente grande y practica nuevos cortes, en los que vuelve á introducir aquella.

Si el tiempo es bueno, el líquido no se ha cortado durante la noche y puede ser ahumado el mismo día. Para este fin se enciende una hoguera, que se nutre con una clase especial de nueces muy aceitosas ó con cierta clase de bejucos, que producen una densa humareda, y se tapa esto luego con una gran cazuela, de la que se ha quitado previamente el fondo, de modo que el humo sale condensado por la abertura, relativamente estrecha.

Horizontalmente por encima del humo, queda apoyado en un sostén cualquiera el extremo de un bastón corto y fuerte, mientras el trabajador sostiene el otro extremo é imprime un lento movimiento de rotación al bastón.

Mientras que esto está verificándose, se vierte cuidadosamente, y gota á gota, el líquido pegajoso encima del palo; aquel se espesa inmediatamente por la acción del humo, y mediante la rotación se forma una capa de goma ligera en los comienzos y muy resistente después.

En cuanto todo el líquido queda ahumado, se ha concluido el trabajo del día. Al siguiente comienza la misma tarea, hasta que el palo no pueda sostener más carga. Las "pleves" (laros) obtenidas así contienen la goma entre fina y fina.

Pero cuando el tiempo es lluvioso, el líquido se corta en las marmitas y es por lo tanto, de menor valor. El sernamby (así se llama el líquido expresado) no puede ser vertido gota á gota, sino que para ahumarlo es menester untar el palo con él. La figura de la goma depende en gran parte del modo de ahumarla, ó mejor dicho, del modo como se espesa. La goma adquirida mediante el humo de nueces es de una finura y densidad admirables y tiene un va-

lor bastante mayor que las demás clases.

En los últimos veinte años, la exportación de la goma se ha quintuplicado. En el puerto de Manaos, la capital de la región de Amazonas, se embarcaron en el año 1880, 374 toneladas de goma, y en su gran mayoría destinadas á los mercados de Nueva York y de Liverpool.

## LA SAL

La sal tiene propiedades de primera importancia.

El "New York Herald" y algunos diarios de la mañana han anunciado una nueva en extremo grave. El Profesor Loev y el Doctor Lingle, de la Universidad de Chicago, han descubierto que la sal es el verdadero elixir de la vida.

La sal no sólo facilita el movimiento del corazón, sino que lo provoca cuando ha cesado. Experiencias concluyentes han sido hechas sobre el corazón de la tortuga. Un anciano de 90 años ha corroborado perfectamente la demostración con su propio ejemplo. Hace cuarenta y cinco años que toma grandes dosis de sal, y no duda que debe su longevidad á esta excelente práctica.

Lo cierto es que en otros casos la sal ha producido efectos menos felices. La mujer de Loth, por ejemplo, no tiene de que felicitarse. Sin embargo, si la sal, que conserva los jamones, los arenques y el bacalao, si la sal prolonga también la existencia, ¿no podrían obtenerse iguales efectos de otros cuerpos empleados como la sal contra la putrefacción?

Mientras tanto es necesario reconocer que las cualidades del cloruro de sodio son universalmente reconocidas.

Se sabe que activa los movimientos del estómago. Excita la lengua de los recién nacidos é inmoviliza á los pájaros cuando se tiene el cuidado de ponerles algunos granos sobre la cola.

### Cultivo del jacinto

Para cultivarlo bien, se ha de preparar la tierra del modo siguiente: Se mezcla una tercera parte de tierra de jardín arenosa ó de arena muy fina, con otra tercera parte de tierra franca muy ligera é igual cantidad de tierra de hoja; se revuelve bien toda la tierra; se llenan con ella todas las macetas ó cajones, y antes de plantarse las cebollas, se riegan las macetas con agua salada para que la tierra quede bien unida. En el mes de septiembre, ó á principios de octubre, lo más tarde, se siembran las cebollas á cuatro pulgadas de profundidad y seis de distancia, una de otra, inclinándolas un poco, de modo que la corona de la raíz se halle vuelta hacia el Mediodía, resguardándolas de las heladas. Si se quiere disfrutar por mucho tiempo de la flor, se abriga por las noches y de día se libra de los rayos del sol.

Después que se han sacado las hojas, se sacan las cebollas y se ponen á secar á la sombra y al aire, y al cabo de un mes se separan las que se han de multiplicar, quitándoles lo que tengan podrido hasta dejar sólo la parte sana. Luego que se han secado las heridas de las cebollas, se guardan hasta la época de su plantación.

### Para quitar toda clase de manchas del paño.

Se mezcla una yema de huevo fresco con 230 gramos de miel cruda y un trozo de sal amoniaco del grueso de una nuez; se agita la mezcla hasta que los ingredientes queden bien incorporados, y luego se aplica sobre la mancha por medio de un pincel, se deja en ella algunos minutos, y en seguida se lava con agua pura.

El agua que tiene en disolución jabón blanco, hiel de buey y sal de sosa, quita las manchas de los paños y demás tejidos de lana.

## Seccion neutral

SEÑOR DON

FRANCISCO ARIAS F.

Grecia.

Muy señor mío:

Con mucho gusto contesto su cartita dirigida á mí y publicada en "El Día" de ayer.

Siguiendo sus indicaciones, pasé ayer á la Jefatura, registré nuevamente el acta sentada el 24 de febrero de 1903, y ví con placer ya los recibos de cancelación con fecha 1º de agosto corriente.

Quedo de Ud. como siempre su atto. y s. s.,

J. GONZALO VEGA

Grecia, agosto 5 de 1904.

## Hechos y dichos

### Hacemos

votos fervientes porque mejore pronto la señora doña Angelina Freer.

### Por la

Avenida Central, Oeste, fué obsequiada anoche una simpática señorita con una buena serenata que le dedicó su ferviente adorador.

### La casa de empeño

"La Confianza" ha abierto de nuevo sus operaciones.

Tomen nota los interesados

### Cada día

se nota mayor animación por el baile de fantasía que se efectuará hoy en el Teatro Nacional; las bellas y los galanes inundan las tiendas en busca de lo que les hace falta para esa fiesta.

No es para menos el entusiasmo; el motivo de ese baile es muy simpático. Felicitamos á la digna señora doña Ada de Fernández por el buen éxito que obtendrá en su obra de proteger aldesvalido.

### Las fiestas

comerciales que tendrán lugar en Cartago durante los días 14, 15, y 16 del presente mes, prometen estar muy animadas, pues los comerciantes y el vecindario entero se han propuesto á contribuir con todos los medios posibles para que esas fiestas den el golpe.

### Se ha

nombrado á los señores don Juan Suñol y don Rosa Araya para que integren la Junta Electoral de la comarca de Puntarenas, en virtud de haberse excusado los miembros de ella.

### El señor

Nicanor Valerín ha sido nombrado Agente de Policía de Tuis de Turrialba.

### Mañana

se inaugurará la temporada teatral de la Compañía lírico-dramática que dirige el maestro Cuevas; subirán á escena tres piezas que son: Los Africanistas, Los Puritanos y María de los Angeles. Esta última es obra nueva, de estreno, y nos dicen que vale mucho la pena conocerla, tiene música delicada y buen argumento.

Todos al teatro, pues.

### Buena lección

Tres bastonazos le fueron aplicados por un caballero á un gandul, de seis que andaban anoche entre 7 y 8 destruyendo las plantas en la Plaza de la Dolorosa; primero les reconvinó y no quisieron hacer caso y viendo que no había un gendarme del orden, los muchachos la emprendieron á insultos con furor.

Lástima da ver que nuestra gente sea tan invecil y se crea con derecho á destruirlo todo; la autoridad debía poner remedio á esas turbas de granujas y no permitirles andar en la calle como moros sin señor.

## A CADA UNO LO SUYO

Las personas que me favorecen con su clientela se servirán tomar nota de que no tengo sucursal alguna en el mercado de esta ciudad ni provincias. — Las únicas Agencias con derecho exclusivo para la venta de mi calzado son:

En Limón . . . . . Mr. T. M. H. Wood

En Puntarenas . . . . . Sra. Julia Angulo

En San Ramón . . . . . Orlich & Gamboa

LAS ORDENES SE SIRVEN A TODAS PARTES

LIBRES DE TODO GASTO

En San José,

Emilio Artavia

### FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.  
Ordenes en la oficina de EL DÍA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.  
Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Está muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

### Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

## AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N.º 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA E.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

### LA NUEVA YORK

—DE—

## RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

43, Avenida Central, O.

27.5. 904

### POR \$ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y apta para establecimiento de comercio.

Informarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

## AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

## Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

## Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Argüello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DÍA. Apartado N.º 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

## Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

## Imprenta EL DÍA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

## NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DÍA.

## Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

## Sarnol ESPECIFICO CONTRA LAS GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

## UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DÍA